

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Preios de suscripción Ptas.
En la isla un mes adelantado . . . 1'50
En el rest de España, trimestre id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, lunes, 8 Agosto de 1892.

N.º 3.312

SECCION POLITICA

Trampa adelante!

Va realizándose el programa del Sr. Cánovas. No quiso el Congreso darle el empréstito, y él, como ofreció, acude al Banco en demanda de recursos para conllevar el déficit, aumentando la deuda flotante. Había necesidad de sacar dinero, fuera como fuera: ó del extranjero, mediante un empréstito, ó del Banco; no se ha querido lo primero, y se acude á lo segundo. Apenas aliviada la deuda del Tesoro con el Banco, á consecuencia del último empréstito, vuelve á recargarse con las nuevas exigencias del gobierno, sospechándose, con algún fundamento, que el Banco recibe algún préstamo del exterior con que atender á aquellas exigencias, lo cual motiva la ligera mejora observada en los cambios.

Pero hay que convenir en que ó no tenía ningún sentido la oposición parlamentaria contra el empréstito, y era una negación puramente obstruccionista, ó significaba claramente la voluntad de hacer alto en el camino de las trampas, del déficit y de los empréstitos. Esto último era lo que realmente significaba ese movimiento de enérgica oposición al aumento de la deuda; y eso precisamente es lo que el gobierno conservador se apresura á contrariar, recargando la deuda flotante mientras se le presenta ocasión oportuna de recargar la deuda permanente de la nación. Los créditos del Banco contra el Tesoro seguirán formando la bola de nieve, y cuando ésta haya adquirido proporciones temibles, el gobierno dirá á las Cortes: "Ya lo veis, no hay otro remedio que contratar un nuevo empréstito para saldar la cuenta con el Banco." Y se hará un nuevo empréstito, y después volverá á crecer la deuda flotante, y volveremos á las andadas hasta que llegue el trueno gordo.

Porque está visto que es inútil esperar el arrepentimiento de estas banderías dominantes; son incapaces de redención. Cuando se acusa á los conservadores del creciente aumento de la deuda, dicen que la culpa es de los fusionistas, cuyos desaciertos han venido á reparar; y cuando se acusa á los fusionistas, echan la culpa á los conservadores, y mientras unos y otros se devuelven la pelota, el déficit implacable

sigue recargando la deuda nacional y vamos caminando rápidamente hacia la quiebra más ó menos disfrazada.

No hay medio de obligarles á hacer alto en ese funesto camino, lo cual hace suponer con fundamento que el mal no está tanto en ellos como en el régimen al que sirven; régimen de tal naturaleza, que no puede resistir la operación quirúrgica que trae consigo toda reforma económica de caracteres serios, como esas bolas de jabón que no pueden tocarse sin que se disipen en el acto.

Y el caso es que habrá que tocarlo.

(El Mercantil Valenciano).

Sagasta y Cánovas

¡A cuántas y á cuán amargas consideraciones se presta en estos momentos el parangón de ambos jefes de partidos!

En vísperas de regir los destinos de la nación, salió el señor Cánovas del Castillo á las principales poblaciones de España, y su viaje fué una jornada no interrumpida de silbas y pedreas, manifestaciones con tal fe sentidas y con tal decisión realizadas, que no fué bastante á contenerlas, en un pueblo tan hidalgo como el pueblo español, ni los respetos á una dama que necesariamente habia de participar de aquellos efectos, ni aun las mismas autoridades con sus energías y con el despliegue de sus poderosos medios represivos. Hambrientas las masas por mostrar al jefe actual del Gobierno su profunda antipatía, aprovecharon la ocasión, resistiendo temerariamente las represiones de la autoridad y el calificativo de descortesces que merecieron por no respetar, cuando menos, á la dignísima señora que ocupaba la diestra del señor Cánovas.

Cae del poder el señor Sagasta, y se desbordan en entusiasmo los pueblos que visita, pareciendo á los cavilosos que eran aquellas tumultuosas explosiones de alegría por el jefe del partido fusionista algo así como elocuente protesta del acto constitucional que lo relevó del mando. Trascurren bastantes meses, y como sentimiento latente, muéstrase el mismo entusiasmo, con signos de ascendencia, en la noble ciudad de León, y mostrárase dentro de algunos días, y con el natural progreso, en Asturias y Galicia.

Si el partido liberal lo mandara un burgués, y al conservador un Osuna, un Medinaceli, un Sessa, podría decirse que la eterna rivalidad de clases establecía la diferencia que dejamos señalada; pero salidos ambos, el señor Sagasta y el señor Cánovas, de la clase media, no cabe tal suposición, muéstrase claramente que en parte distinta se encuentra la diferencia que notamos.

Ambos mecieron en modestas cunas. Uno, por temperamento, por natu-

raleza, respetándolas todas, vivió siempre en su clase; sin herir otros ordenes, apoyó en el pueblo, investigó sus pensamientos y tendencias, y procuró realizar sus aspiraciones; el otro, mirando con desprecio atrás, avanzó arrogante hacia elevadas posiciones; entró en ellas mas que como visitante, como conquistador; y ofendiendo á los unos con su desprecio y á los otros con su arrogancia, granjeóse la antipatía del pueblo y la frialdad de la aristocracia.

Fácilmente hubiera logrado deponer tales hostilidades el Sr. Cánovas, dado que ocasiones tuvo y cargos desempeñó y desempeña desde los que se alcanza hasta lo imposible; pero enamorado, de sí mismo; engreído con sus posiciones; con exagerada conciencia de su valer, á extremos de creerse especie de síntesis del talento y energías generales, no tuvo jamás otro consejero que la soberbia infinita que engendran tan erróneas creencias.

Y lo que de grado no conseguiría, porque por caminos tales jamás se logra el respeto y el cariño de las colectividades ni de los individuos, ha querido siempre alcanzarlo con la audacia en la concepción y el rigor en el procedimiento. Su planta lo ha hollado todo: á la ciencia política, con aquella estupenda teoría de la «constitución interna»; al Parlamento, con el «sombbrero»; á la institución monárquica, con el apellido de Infante al heredero del trono; á la seriedad política, con la protección y alientos á las desastrosas mañas del señor Romero Robledo; al organismo Gobierno, con su carácter de Ministro universal de hecho; á la prensa, con su peculiar legislación; á la aristocracia, con la prodigalidad de títulos de Castilla, con sus frases y desdenes, y al pueblo, con calificativos de canalla vil y chusma indigna.

Con tales artes, la antipatía sentida en un principio hacia el señor Cánovas háse convertido en odio, que se manifiesta en el pueblo, más rudo, con silbidos y pedradas, en la clase media, más culta, con la complacencia en tales manifestaciones; y en la aristocracia, más frívola, con la pulla mortificante y la chacota depresiva.

Separado de propios y de extraños; seguido con reservas, por un número bien escaso de personas; sin grandes crisis que resolver ni grandes intereses que consolidar, ante los cuales tengan que abrirse paréntesis de resignación, como los impuso, del 75 al 81, el hecho de Sagunto; donde quiera que va el señor Cánovas, en su vida política, allí se nota la falta de oxígeno, llamado simpatía y popularidad; allí se respiran los miasmas engendrados de mortal dolencia, allí se sienten la intranquilidad de la desconfianza, y el desastre es el porvenir que se presiente y el desprestigio la nube que lo envuelve, como á todo lo que tiene cerca.

Por esto ya se han sustituido con corteses recibimientos las frenéticas manifestaciones de entusiasmo que tanto placian á nuestras almas sinceramente monárquicas; por esto no se repiten los triunfos alcanzados por S. M. en el corazón de Cataluña, conceptuada de re-

publicana, y en el corazón de Guipúzcoa, calificada de carlista; por eso no retomban á los piés de la Reina Regente los cañones de las escuadras extranjeras, como hélico y respetuoso reconocimiento del arraigo y popularidad de la Monarquía española... Ahora, quien mandó antes una escuadra con motivo de una Exposición universal, niégase á mandar un miserable buque para el Centenario del descubrimiento de América; y en vez de aclamadora muchedumbre, véase la carrera que ha de seguir, S. M. inundada de policía y sus avenidas tomadas por fuertes escuadrones.

Poco tiempo le queda de ser Gobierno al señor Cánovas: el país y el señor Sagasta—el primero con su resolución manifiesta ha tiempo y energicamente acentuada ahora, y el segundo con su popularidad y sus prestigios—han de resolver á S. M., en no lejana fecha, á retirarle su confianza; y este momento, por cerca que esté, siempre nos parece que tarda en llegar, porque recordamos lo que al señor Cánovas profetizó un orador liberal en discusión bien solemne que moriría en medio de una tempestad, como Rómulo y Remo.

Correo de señoras

El arte de agradar

Las alhajas

De todos los adornos con que la mujer gusta de engalanarse, no son las alhajas las que menos denotan su elegancia, su gusto y hasta su ingenio y carácter.

Por lo demás, lo mismo aquí que en todas partes, hacemos de la palabra elegancia el sinónimo de distinción y no de lujo; pues no basta para ser elegante presentarse cargada de alhajas más ó menos costosas, sino que es preciso conformarse á los gustos de la buena sociedad, que excluye todas las cosas falsas y chillonas a la vista para hacer lugar á la sencillez rica, que no es en sí misma la riqueza propiamente dicha, sino mejor la armonía y la belleza en el arte.

¿Se puede tener un poco de gusto y no ser enemiga de ese lujo de relumbrón que no causa ilusiones á nadie?

Las alhajas falsas son una mentira y la más grosera falta de buen gusto. Comprando una alhaja sin valor intrínseco, cuando lo tiene artístico, pero las alhajas de piedras falsas tienen un aspecto común que nadie puede disimular.

Si no tenéis alhajas adornos para ir al baile con flores frescas, con cintas y encajes; las flores sobre todo, tienen una poesía que es propia de todas las edades.

El lujo es aristocrático y tiene exigencias que es preciso satisfacer. Evitemos, pues, el oropel, el lujo falso, y guardémonos de representar el papel de la gran señora, si no nos exponemos á excitar la crítica en vez de la admiración. ¿No es despreciarse así misma al sentir la falsa vergüenza que induce á desconocerse hasta el extremo de querer parecer más de lo que permite la posición de cada una?

La elección de las alhajas que hay que usar depende, no solamente de la moneda sino que también esta ometida á reglas.

No se llevan las mismas alhajas en distintas edades ó en distintas circunstancias.

Las jóvenes no llevan nunca diamantes ni siquiera en el día de su boda; pero sí en la noche del mismo, si hay baile.

Los más lindos adornos de las jóvenes se componen casi exclusivamente de perlas blancas; estas son, sin duda, las más encantadoras.

El coral y las turquesas las convienen igualmente; pero estas piedras particularmente el coral han pasado ya de moda.

Hay turquesas montadas á estilo ruso que toman así un visto de novedad. Por otra parte, la joyería crea cada día caprichos más encantadores, y en este género puede desarrollarse la fantasía, cosa que es permitida á las jóvenes, que pueden adoptar las variaciones que gusten; pero es preciso siempre escoger los modelos más delicados y ligeros.

He aquí una pequeña *torsade* de oro de gran novedad; es un brazalete tan lindo como se pudiera desear, adornado con pequeñas hileras de perlas que siguen las líneas marcadas por el torcido; hay también la decena de oro ó de lapislázuli, con medalla con la cifra de la Virgen. Se puede llevar al rededor del brazo y levantarle cada vez que sea preciso. Encantador es también un pequeño broche hecho con una violeta esmaltada y con delgado tallo verde.

Todas las flores esmaltadas con tanta verdad que hay motivo para confundirlas en forma y color con las naturales, logran éxito en estos momentos; el *delweis* el *biesse*, la orquídea, el anciano, la violeta, etcétera.

Nunca ha sido llevado hasta tal extremo el lujo de las alhajas: y las jóvenes de nuestros tiempos llevan, si no diamantes, al menos perlas como sus madres y las recién casadas que tienen fortuna, entran en sus nuevos domicilios con maravillosos estuches nunca han logrado mayor éxito las perlas, y jamás han estado más caras. En muchas familias se prepara oportunamente un collar para las jóvenes dando á estas, como regalo, tres ó cuatro veces al año, uno ó dos perlas, y cuando se casan, el collar está completo.

Cuando la mujeres pasen de los treinta años, deben abstenirse de usar alhajas sencillas, á menos que se trate de una pieza rara y curiosa; pues vuelvo á repetirle vale más no llevar á cierta edad ninguna alhaja, que lucir unas que no tengan valor real. No olvidemos tampoco, que las joyas más ó menos ricas nunca han hecho á las mujeres más lindas ó más jóvenes.

En las orejas siempre el sencillo botón de diamantes ó de perlas rodeados de diamantes: también están de moda los rubíes y zafiros rodeados de perlas finas ó de diamantes.

Los brazaletes que están más en boga son de *gourmets* finas y flexibles enriquecidas con piedras preciosas ó anchas cadenas con eslabones planos.

Se llevan muchas sortijas, pero pocas son de oro, todas enriquecidas con perlas y pedrerías. La última novedad es una gruesa piedra montada en solitario ó un pequeño anillo. Las de las jóvenes tienen también perlas que aparecen apenas sostenidas sobre un hilo de oro.

Las alhajas para toilette de paseo son muy sencillas: en el cuello un sencillo broche. Entre todos los caprichos, el broche más clásico y también el más elegante es la miniatura de Luis XV rodeado de perlas ó de brillantes.

Siguen favorecidas las monedas y las medallas antiguas ó extranjeras; ya se sabe que dan la suerte las monedas de cinco céntimos que están agujereadas: se llevan en broche ó sujetos con una cadenita al brazalete ó á la cadena del reloj. Estas monedas son muy feas y de aspecto muy pobre; pero se les adorna con pequeños diamantes formando triángulo, círculo ó trebol, según sea la forma del agujero, y hé aquí una moneda de cobre que vale muchas de oro.

Con las piezas antiguas ó extranjeras se hacen muy lindos alfileres y muy lindos broches, recortandolas de manera

que la figura ó emblema queda sola recortada en el círculo de la pieza.

El reloj se lleva con una cadena pequeña.

Ya estamos lejos del tiempo en que la cadena se mostraba en todo su esplendor sobre el cuerpo ó sobre el chaleco. Las tentativas que se han hecho después no han dado éxito. Para las señoras el reloj anida lo más á menudo en un tarjetero, en un «breloque» ó en el cierre de una «gourmette», y hasta en el puño de la sombrilla, pero esto á título de curiosidad. Sea de esto lo que fuere, la cadenita «gourmette» es la única admitida.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Cuatro españoles en Nueva York

Todos ellos habitan en Nueva York y han logrado, por su actividad unos, y por su espíritu emprendedor otros, crear magníficas posiciones, convirtiéndolos en colosales del comercio en aquella ciudad.

En la memoria de todos está la gran resonancia que en 1878 tuvo la inauguración de los ferrocarriles aéreos de Nueva York desde los cuales se domina parte de la ciudad y se van viendo tejados y azoteas plagados de anuncios. Pues bien, esos ferrocarriles tan atrevidos, montados sobre columnas de hierro fundido, son invención de un andaluz, el Sr. Navarro que fué allí, sacó su patente, formó una sociedad explotadora y en breves años se ha hecho propietario de ocho hermosísimas fincas que llevan el nombre de las provincias andaluzas.

Otro de los españoles es un gallego, llamado Ramón Vereá, inventor de varias máquinas entre las cuales se encuentra una de escribir y otra para resolver mecánicamente toda clase de problemas aritméticos. Es propietario, director y redactor único de *El Progreso*.

Decimos que es redactor único, porque ese señor tiene tan mal genio, que no hay quien pueda estar á su lado. Hasta con su sombra riñe. En la actualidad es propietario del mejor establecimiento tipográfico de América.

Otro es un asturiano, cuyo nombre todos los españoles conocen: el propietario y director del importante periódico *Las Novedades de Nueva York*. España le debe mucho. Su colosal fortuna sirve para amparar á gran número de españoles que abordan las playas americanas.

Y, finalmente, el señor Bernola, sabio arquitecto catalán, es el niño mimado de los grandes propietarios norteamericanos.

Para que se tenga idea del colosal negocio que está haciendo este catalán, baste decir que la sola construcción de una hermosa casa en Broadway le valió 35 mil duros; y actualmente dirige las obras de 124 edificios.

Está bien representada la colonia española en Nueva York.

MAHÓN

REMITIDOS

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 6 Agosto 1892.

Muy señor mio: Habiendo publicado el periódico de su dirección en su número de anoche un remitido suscrito por D. José M.^a Mercadal, en el que se alude á mi persona, espero que en cumplimiento de lo preceptuado en la vigente Ley de Imprenta, dará lugar en sus columnas á las siguientes líneas, que sirven de aclaración á los conceptos del escrito del señor

Mercadal, ya que éste se ha tomado la libertad de reproducir tan solo algunos de los contenidos en la carta que le dirijí el día 4, omitiendo otros de no escasa importancia.

Suyo affmo. S. S.

Q. B. S. M.

Juan Orfila.

Sobre las nueve de la noche del día 3 recibí una carta suscrita por el señor Mercadal, en la que, después de recordarme que su hermano había exijido de «El Liberal» que no se ocupara de mi padre (q. d. g. g.), me pedía que procurara que «El Bien Público» del día siguiente rectificara dos sueltos de gacetilla publicados en su número del martes que él consideraba alusivos á su persona, ó le indicara el autor ó autores de los sueltos referidos, ó me prestara á darle satisfacción cumplida, como correspondía á un caballero.

A petición tan estraña contesté en los siguientes ó parecidos términos:

«Amigo Mercadal: Con no poca sorpresa leí anoche tu carta en la que me pides esplicaciones y satisfacciones que comprendes no te debo, y no te puedo por consiguiente dar.

Si yo hubiese escrito los sueltos que consideras ofensivos á tu persona, y me hubiera propuesto molestarte, acudiría donde corresponde, pues bien sabes que jamás he rehuído responsabilidad alguna, y que siempre he respondido de mis actos; pero como quiera que en los sueltos á que aludes, yo no he tenido arte ni parte, no puedo responder de los mismos, porque no me gusta hacer el papel de Quijote.

Tampoco puedo acceder á tu deseo de manifestarte quien sea el autor ó autores de dichos sueltos, pues, aun cuando lo supiere no acostumbro á hacer de delator con mis amigos, papel que representaría en este caso si te complaciera, porque como no llevo la representación del periódico, no me incumbe darte las esplicaciones que deseas.

Mas si te crees agraviado con los sueltos de referencia acude al Director del periódico, que te dará las esplicaciones que te interesan, así lo espero, lo cual puedes hacer sin inconveniente aunque se llame Seguí Fluxá, pues le considero tan respetable y digno como el que sirve de pantalla en el periódico en que públicamente se asegura redactas ó colaboras.

Para concluir debo manifestarte que nada debo á tu hermano por el acto á que aludes en tu carta: ni se lo pedí, ni se lo agradezco porque, á Dios gracias, no lo necesitaba, toda vez que la honra de mi padre (q. d. g. g.) está muy encima de «El Liberal», para que puedan mancharla las malévolas suposiciones de dicho periódico.

Sintiendo vivamente no poder complacerte, me repito tuyo affmo., Juan Orfila.»

Después de esta contestación del Sr. Mercadal, en vez de averiguar quién era el autor de los sueltos de que se trata, ha creído más cómodo publicar en las columnas de «El Liberal» el escrito á que antes aludía, del que confío sabrá responder en el terreno á que acuden las personas que no han perdido las nociones de la moral y del derecho, y en el que pienso ventilar las injurias que me infiere, pues no quiero prestarme á una comedia que las mas de las veces degenera en ridiculo sainete.

P. D. Para que el público pueda juzgar con perfecto conocimiento de causa espero que el Sr. Mercadal publicará la carta que me dirijó el día tres, como yo he publicado la contestación, pues no me atrevo á hacerlo tratándose de un documento puramente privado.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Estimado amigo: te apreciaria que dejases de ocuparte por hoy, del asunto pendiente con «El Bien Público».

T. S. S.

José M.^a Mercadal.

Accediendo á los deseos del señor Mercadal dejamos por hoy en suspenso nuestra contestación respecto de los extremos del comunicado del Sr. Orfila en la parte que que atañe á esta redacción.

El sábado se inauguró en esta ciudad el alumbrado eléctrico. El sitio favorecido fué la casa de la calle Nueva núm. 20, propiedad de nuestro amigo D. Pedro Papelcudi, en donde hay establecido el depósito de lámparas y aparatos para la electricidad, de gran novedad y buen gusto.

La referida calle se vió en extremo concurrida, pues aunque sin previo anuncio, la noticia circuló en breve tiempo por toda la ciudad.

El éxito fué muy lisonjero tanto en la citada noche como en la de ayer en que siguió el ensayo con buenos auspicios.

La fuerza del farol de la calle era de cincuenta bujías habiendo en los aparadores 5 luces de la fuerza de 16 bujías y uno de 50.

Inútil es dejar consignado que esta novedad satisfizo á la mayoría de estos habitantes que podrán admirar también en breve la fuerza del alumbrado por gas, de cuyas instalaciones el público carecía, y que formarán época en los anales de esta población.

El caserío de Llumasanas se ha visto este año muy poco animado el día de su patrono San Cayetano. El baile de la víspera estuvo algo concurrido por parte de la gente del campo siendo muy contadas las personas de esta ciudad que tomaron parte en el mismo. Ayer tarde ni siquiera pudo organizarse el baile.

Mañana martes día 9 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el miércoles próximo día 10 del actual.

Premio mayor: 250.000 pesetas. Precio del billete entero; 100 pesetas.

Id. de la fracción ó decimo: 10 pesetas.

El paseo de la Esplanada estuvo ayer tarde concurridísimo tanto que no quedó una sola silla disponible.

para alquilar. La música de Baza estuvo como siempre muy acertada.

El calor continua arrojando que es un contento; á pesar de ello la salud pública es inmejorable en esta ciudad, tanto que durante la semana anterior no se registraron mas que dos defunciones.

Por el maestro de obras del Ayuntamiento se ha empezado hoy á derribar la parte alta de los peñascos de la cuesta vieja, con arreglo, á lo dispuesto por la Corporación.

Tambien se han empezado á quitar los escombros que impedían el tránsito por la citada cuesta.

Por la Administración-Gerencia de nuestros vapores-correos, nos han sido facilitados los siguientes telegramas:

Barcelona 8, 9'05 m.

Llegados felizmente seis mañana. Muy buen tiempo. Calmas. Tenemos atraque costado.—Cardona.

Palma 3.

Conduciendo ambas correspondencias salimos esta tarde hora itinerario, buen tiempo.—Caldés.

Ultimamente se recibieron en Chicago dos cañones que se cree con mucha razón formaban antiguamente parte del armamento de la «Santa María», la carabela que mandó Colon en su primer viaje de descubrimiento. Son toscos y rudos de forma tal como los que se usaban en el siglo XV. Por supuesto no quedan ni vestigios de los carruajes de madera que les sostenían antiguamente, y hasta los mismos cañones están tan carcomidos por el agua del mar que á primera vista parecen ser masas de hierro sin forma. Estas reliquias interesantes fueron encontradas por el Sr. doctor Federico A. Ober. Además hay pruebas innegables de que estos antiguos cañones vinieron de España traídos por el Gran Almirante y despues del huracán en que se perdió la «Santa María», fueron usados en la fortaleza que erigió Don Diego, el hijo de Colón. Aun quedan las ruinas de esta fortaleza. Entre los millares de objetos de los artes de la paz estos dos instrumentos de guerra llamarán mucho la atención de los millones de personas que visitarán la Exposición de Chicago.

En Jaen estuvo á punto de ocurrir tardes pasadas una desgracia de la manera más inocente.

Hé aquí como la relata un periódico de aquella capital:

«Divertíanse varios jóvenes en el patio de una casa de esta capital, poniendo en práctica el juego llamado de prendas.

Uno de los asistentes perdió, y, por lo tanto, según las reglas de dicho juego, fué juzgado y *sentenciado á muerte* por el tribunal, que, como es sabido, lo constituyen los individuos de un sexo en contra de los del contrario.

Inmediatamente cumpliése la *sentencia*, sirviendo de *patibulo* una silla y una

de las gruesas columnas que hay en el local mencionado.

Una señorita facilitó su cinturón para que sirviera de *instrumento de suplicio*, y otro jóven se prestó á hacer de verdugo, el cual, distraído ó entusiasmado con el ejercicio de sus funciones, y sin reparar en el estado en que iba poniendo al reo, por impedirse su posición y la columna, apretaba, apretaba maquinalmente, hasta que otro, que hacia de *ayudante*, viendo que el reo no podía ya hablar, y que su cara se iba demudando de una manera *extraña*, se penetró de la gravedad de la situación, y tuvo el acierto de acuerdo de sacar rápidamente una navaja y cortar de un tajo el cinturón, con lo cual evitó, sin duda una catástrofe.»

Congreso Universal de libre pensadores

Continúa abierta la suscripción iniciada particularmente entre los socios del easino «Unión republicana» para sufragar los gastos del expresado Congreso.

La cuota señalada es la de 10 céntimos de peseta.

La Comisión se honrará admitiendo las adhesiones de los señores que deseen inscribirse en las listas.

LA COMISIÓN.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

Se convocan á Junta General Extraordinaria los Sres. Accionistas para el domingo 21 del corriente á las diez de la mañana en el domicilio del Gerente, Infanta, 24, con el objeto de enterarles de la inversión de los dividendos pasivos satisfechos hasta la fecha, de los trabajos efectuados, y acordar la inauguración de la Fábrica y demás que convenga á la buena marcha de la Sociedad.

Mahón 7 Agosto de 1892.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, El Secretario, Baltasar Tudurí.

La Eléctrica Mahonesa

La junta consultiva de esta sociedad de acuerdo con la gerencia, ha resuelto cobrar á los señores accionistas al cuarto dividendo de veinte y cinco por ciento, señalando al efecto para el pago los días 12, 13 y 14 del próximo agosto en el domicilio del infrascrito, Isabel II 58 de 11 á 1 del día.

Para hacer efectivo dicho dividendo es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar los anteriores, á fin de canjearlos con las acciones definitivas.

Mahón 28 Julio 1892.—Francisco F. Andreu y C.º

BOLSA DE BARCELONA

6 de Agosto 4-10 t.	
4 por 100 interior.	69'700
4 por 100 exterior.	73'620
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886.	106'250
Id. id. 1890.	97'500
Banco Hispano Colonial	89'900
Acciones ferro-carril Francia.	30'150
Id. Norte.	41'200
Id. Orense	00'000
Id. Almansa.	000'000
Obligaciones Francia.	58'120
Id. Norte.	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	63'120
Compañía Trasatlántica	80'120

Empeños del Casino Mercantil Interior. balde

BOLSA DE MADRID

6 de Agosto 4 t.	
4 por 100 interior.	69'800
4 por 100 exterior de 1891.	73'600
4 por 100 amortizable	79'400
B. H. de Cuba de 1886.	106'000
Acciones Banco España.	360'500
París 8 días vista	15'400
Londres 90 días fecha	00'000
Londres 8 días vista.	00'000

1892

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 9 Martes

San Roman soldado y martir y santa Claudia.

● Luna llena el 8.—Cuarto menguante el 15

Sale el Sol 5 h. 6 m.—Pónese 7 h. 4 m.

Don Fernando Rodríguez y de la Encina y Valparada Barón de Benimuslem. Delegado especial del Gobierno de S. M. en la Isla de Menorca.

Hago saber que con arreglo á lo prevenido en el Reglamento vigente para el servicio de los carruajes destinados á la conducción de viajeros, he dispuesto que dentro del término de quince días todos los carruajes públicos de esta Isla serán presentados por sus dueños al reconocimiento del perito nombrado por esta Delegación D. Juan Femenias y Murillo con intervención del auxiliar de esta dependencia D. Pedro Orfila y Fuster. Y en vista del informe favorable de dicho perito les serán expedidos las oportunas licencias, para que puedan dedicarse libremente á la conducción de viajeros.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados, advirtiéndoles que espirado el plazo señalado quedarán nulas las licencias de que hoy estan provistos y que por tanto incurrirán en las responsabilidades consiguientes por los que no cumplan lo prevenido en la presente disposición.

Mahón 8 de Agosto de 1892.—El Barón de Benimuslem.

Para vender

ó convenir lo está un Mapa-Motor mecánico nuevo sistema, de Rotación á fuerza propia acudiendo á un riguroso analisis y dando detalles á todo interrogatorio que se esponga bajo regla mecánica de personas inteligente en la ciencia impuesta.

Mahón Agosto 1892.—Francisco Prats Coranti.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 7

De Ibiza laud «Dolores» patron Jorge Martorell con 6 trip. y sal.

De Malgrat laud «Felipe» patron Sebastian Arnau con 6 tripulantes y obra de barro.

BUQUES DESPACHADOS

Día 8

Para Palma pailebot «María» patron Gabriel Marsal con 5 tripulantes y trigo.

SOCIEDADES

Sociedad Filantrópica

del Casino «El Consey»

Se convoca Junta general extraordinaria para el Domingo próximo día 14 del corriente á las once de la mañana para aprobación de cuentas.

La Junta directiva de esta Sociedad, de acuerdo con la del Casino invita á dicho acto a todos los socios de ambas Sociedades, por tenerse que tratar asuntos de gran interés para las referidas Sociedades.

Mahón 7 Agosto de 1892.—P. A. de la Junta directiva, el Secretario, Bartolomé Pons Borrás.

CANTARES

Yo busqué tu amor un día como el naufrago la playa; y en el mar de tus desdénos vi que el alma naufragaba.

Dos cosas hay en el mundo que me espanta recordar; la pérdida de mi madre y del cariño de Pilar.

Para hacerme pasar frío en invierno, tu ventana, y para darme calores el volcán de tu mirada.

Para versos Campoamor, para zopenco tu padre Para darme la jaquica el demonio de tu madre.

M. O.

6 Agosto 1892.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 6 6-40 t.

Los marinos extranjeros regresaron ayer á Cádiz. El señor Beranger y la comitiva salieron de Huelva y mañana llegarán á Madrid. La carabela «Santa María» irá de Sevilla á Génova.

Se ha descubierto en Viena una conspiración contra el príncipe de Montenegro.

Se ha desmentido la salida de Cayo Hueso del duque Filiberto para Cuba.

Madrid 6 6-52 t.

Se ha ordenado que se estreme la vijilancia en la frontera de Francia.

El ministro Sr. Romero Robledo ha salido de esta córte.

En Lyon el cólera ha tomado terrible aumento, lo propio que en las cercanías de París. Ayer hubo 170 invasiones en Argenteuil.

Aumenta el cólera también en Persia.

Madrid 7 7-22 n.

Han terminado las huelgas en los astilleros del Nervión y de Bilbao. La siguen 300 mineros de Marbella.

El Sr. Beranger y demás comisionados han regresado á Madrid.

Madrid 8 10-00 m.

Se ha efectuado una manifestación de cariño á la salida del Cardenal Sr. Moncillo de Valencia.

Siguen los festejos en Gijón en donde ha llegado el Sr. ministro de fomento.

Se trabaja en Bilbao.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Policia urbana

Acordado por este Ayuntamiento limitar á una sola dirección la circulación de carruajes de todas clases por la calle de Buenaire según se indica en las tablillas colocadas en las respectivas boca-calles, se hace saber para conocimiento del público, advirtiéndose que á los contraventores se les impondrá la multa de 2'50 pesetas.

Mahón 6 Agosto 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

Subasta

El día 12 del actual á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal una casa sita en Alayor calle de Santa Eulalia n.º 5.

Los títulos de propiedad y condiciones de la venta obra en poder de dicho Notario.

Subasta

El día 28 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad calle de Isabel II n.º 52.

BETÚN HIDROFUGO impermeable

Este notable invento presenta tan inmensas ventajas y produce resultados tan extraordinarios que parece inconcebible.

Se adhiere tan fuertemente á la superficie de las maderas, piedras, ladrillos y metales que ni los hielos, ni las lluvias ni los calores más intensos lo alteran, en lo más mínimo.

Evita en absoluto las humedades de los pisos y paredes por intensos que sean, aplicando á las maderas las hace real y verdaderamente impermeables.

Precios convencionales según sean las causas que producen la humedad varían desde una peseta á seis reales vellón por metro cuadrado.

Para más detalles dirigirse al maestro de obras Benito Orfila, calle del Comercio n.º 6.

Cerveza catalana buena clase

Habiéndose establecido un gran depósito de la misma, se espenderá desde hoy al precio de 1'75 pesetas la docena de botellas para las casas particulares en vez de 2'25 pesetas que se vendía antes.

Las personas que desean, pasen aviso á la fábrica de gascosas de

Juan Pons Nin

Miranda-Mahón

GANGA

Se vende una máquina continua para la fabricación de gascosas movida por caballería ó mano, con todos sus accesorios enseñándose la fabricación de gascosas y sifones en pocos días al comprador.

Además de venderla por un precio baratísimo; si el comprador no puede disponer de dinero el contado, se le dará un plazo de un año sobre garantía.

Informes, Castillo, 76.

¡Paso á la maquinaria española!

MIGUEL ESCUDER

FABRICANTE DE MOTORES MOVIDOS POR EL GAS

desde medio hasta 16 caballos

CALLE DE S. FERNANDO 54.—BARCELONETA

SUCURSALES EN BARCELONA Y MADRID.

Representante en Menorca: JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.

Próximo el día de la inauguración del gas en esta ciudad, recomiendo á todos los industriales que para su trabajo anticipen la fuerza (ya sea manual ó de caballería) se fijen en las grandísimas ventajas de mis motores sobre los demás conocidos, tanto por su buena construcción, como por su solidez, economía en el gasto, movimiento silencioso, regularidad de marcha y facilidad en cuidarlos.

LOS MOTORES A GAS construidos por ESCUDER, se prueban con un freno y se hacen funcionar durante algún tiempo antes de salir de los talleres, con el fin de tener la completa seguridad de su fuerza efectiva, por lo cual, se garantizan durante un año de las averías, siempre que estas no sean por falta de cuidado; y en atención á sus reducidas dimensiones pueden quedar completamente instalados y en el sitio que se quiera, con solo dos ó tres días de trabajo.

LOS MOTORES DE ESCUDER, no llegan á consumir un metro cúbico de gas por hora y por caballo, no teniendo necesidad de ningún empleado para cuidarlos, siendo por consiguiente más económicos que otros motores.

De mis motores hay 1.600 instalaciones distribuidas entre las poblaciones gasométricas de España y 600 dentro Barcelona y su radio.

En Madrid hay instalados 198 motores, el mayor 12 caballos.

En Zaragoza 36, el mayor 8 caballos.

En Bilbao 2, el mayor 6 caballos.

En Santander 4, el mayor 5 caballos.

En Sevilla 8, el mayor 12 caballos.

En Córdoba 6, el mayor 8 caballos.

En Valencia y Grao 52, el mayor 8 caballos.

En Cádiz 8, el mayor 6 caballos.

En Palma de Mallorca 6, el mayor en casa Amengual.

En la Habana 14, el mayor, D. P. Fernandez.

En Santiago de Cuba 6, el mayor, Sres. Miret y Crespo.

En Lima (Perú) 3, el mayor, Sres. Fernandez, Cerro y C.

En Buenos-Aires (República Argentina) 5, el mayor, D. J. Vissman.

En Carcasonne (Francia), M. Armis Merie.

Se darán las direcciones de los compradores á quien los pida para que pueda informarse.

Fundiciones y constructores de máquinas que tienen motores de Escuder: Nuevo Vulcano, Maquinista Terrestre y Marítima, Comas hermanos, Bricall y Calvo, y otros de menor importancia en Barcelona, Tuerly, de Zaragoza, Antonio Couce, de Santander, Iragoy y Suguriague de S. Sebastián, Viuda é hijos de R. Sales, Tortosa, Francisco Mestres, Villanueva, José Sirera, Villafranca, Cruells y Medina, Villanueva y Geltrú, Viuda é hijos de Sebastián Font, Mataró, y Blanch y Oliva, Reus.

Cito á estos señores porque como á conocedores de la Maquinaria saben antes del comprar el sistema y la marca que mejor resultado da.

Para mas detalles é instrucciones dirigirse al representante en Menorca JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.

LA NUEVA MANRESANA

Taller de pirotécnica. --- Droguería y Fábrica de Pólvora

Dinamita, Pistones y Mecha.

Pólvora inglesa á 5 pesetas kilo.—Tacos, pistones, perdigones y cartuchos ingleses garantidos, Lafacheus y centrales.

TARRUELLA Y BERCH, Barbará, 33.—BARCELONA

Medallas de oro y bronce en la Exposición Universal de Barcelona 1888.

Programa de fuegos desde 50 á 5.000 pesetas.

Fuegos artificiales para fiestas de familia á los precios de 20, 30 y 40 pesetas caja.

Programas ilustrados de fuegos artificiales, notas de precios de dinamita, pólvora y sus accesorios.

Para más detalles, JOSÉ BOLET, Plaza de la Constitución, 6, Mahón.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

HELADORA ESPAÑOLA

Único aparato práctico que permite hacer el hielo, á la par que barato y muy rápidamente, aprovechándose con gran éxito en los casos urgentes para enfermedades como hemorragia, difteria, fiebre cerebral, crup, etc.

Hay construidas de seis diferentes tamaños cuyo precio, es excesivamente económico.

Con estas heladoras todos los cafés, establecimientos y particulares pueden tener hielo, hacer granizadas y sorbetes.

Es útil y hasta indispensable en los Hospitales, farmacias, fondas, etc.

En la administración de este periódico Nueva 25, se ha recibido una, la que está á la disposición de quien desee conocerla.

Representante en Mahón D. Antonio Orfila, calle Nueva, 25, imprenta de EL LIBERAL, en donde se darán mas pormenores.

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo, reumáticos ¿por qué sufrís? Nuestra curación se halla en las maravillosas aguas minerales de

VICHY CATALAN

de uso en los Hospitales: Pedidas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales. Por Mayor, Forest y C., en comandita.—Gerona

Mantillas de todas clases

se tiñen y arglan en la casa n.º 16, 1.ª Cuesta de Deyá.

Para vender

Lo está la casa n.º 16 de la calle de Mercadal de esta ciudad.

Informarán en la misma.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos calle de Sturt n.º 14.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Informarán calle de Montañez n.º 4.

Lo está un carrito apropiado para un boricco de Argel. Informes en esta imprenta.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está en Villacarlos una casa calle de Bella-vista n.º 23.

Informarán Arravaleta, 15.

Lo están dos casas situadas frente la iglesia de Villa-Carlos.

Informes en Villa-Carlos calle de la Iglesia n.º 19.

Casa-horno

Para vender ó alquilar, lo está la de la Plaza Vieja n.ºs. 7 y 8.

Informarán en la misma.

José R. Villalonga

Profesor de música, admitirá lecciones á domicilio de piano canto y solfeo desde el próximo mes de Agosto.

Lecciones sueltas para los aficionados que deseen aprender con perfección piezas de difícil lectura.

Deyá 47.

Petit Champagne

la mejor de las bebidas

tónico-refrescantes

En virtud de la gran aceptación que ha tenido del público, desde hoy se espenderán á 20 céntimos de peseta botella sin envase y por docenas á 8 y medio rs. vn.

Despacho y depósito único en la isla LA VIÑA, de D. Sebastián Sicre Arravaleta, 24, Mahón.

Vino de Beniselem

Se vende á 35 céntimos de peseta litro calle de San Jaime n.º 9, casa de Miguel Mercadal.